

Presentación

Los estudios históricos referidos a los desequilibrios monetarios y financieros, de indudable incidencia en los sectores sociales resultan poco frecuentes, particularmente aquellos que ofrecen una perspectiva originada en el interior regional.

Pensando en estas carencias historiográficas, se comenzó a reunir algunos aportes vinculados a esa temática con el propósito de interesar a otros colegas en la tarea de profundización de estos estudios.

En este dossier se ofrecen tres colaboraciones encuadradas en el tema propuesto.

Luis Coria y Roberto Varo, centran su análisis en las finanzas públicas de Mendoza y en el tratamiento de los presupuestos elaborados en esa provincia, para adaptarlos a los requerimientos del esquema federal emergente en la jurisdicción nacional, durante la segunda mitad del siglo XIX.

A medida que avanza el análisis, se observa como las finanzas públicas fueron modificadas para permitir en forma conjunta la existencia del sistema jurídico institucional y el funcionamiento del régimen de presupuestos provinciales, los que teóricamente pueden ser posibles de un control entre los poderes republicanos que se pretendía instaurar en esa época.

Por cierto, dentro de este esquema no escapa a los autores la necesidad de analizar la cuestión fiscal y la reforma imprescindible que las provincias debieron realizar al llevarse a cabo la aplicación de la Constitución Nacional de 1853, cuerpo normativo que racionalizó los derechos aduaneros, suprimiendo las jurisdicciones provinciales. Estos cambios provocaron la generación de nuevos impuestos directos e indirectos de neta aplicación en el mercado mendocino.

Las series cuantitativas presentadas en este trabajo, abren un interrogante respecto a los problemas -suscitados en el ámbito regional- vinculados a las equivalencias monetarias, generados en la diversidad del uso de las mismas durante la segunda mitad del siglo XIX.

En efecto, las plazas regionales debieron sortear los inconvenientes generados en los efectos de la diversidad de los usos monetarios - sobre todo los de papel y de plata - las equivalencias entre la moneda nacional, las de circulación regional y los billetes de emisión local. Agregándose a estas cuestiones, las secuelas de las fluctuaciones y de las rupturas del nivel cambiario, que produjeron indefensiones económicas no siempre superadas.

Las alzas en el valor de cambio del oro, incidieron notablemente en las operaciones de compra y venta de la producción extranjera, dificultando la amortiza-

ción de las mismas con dicha moneda. Porque el tipo de cambio, en definitiva, es un precio de una moneda en términos de otra, que determina la posición competitiva de los productos en los distintos mercados, nacionales y extranjeros.

Cuestiones bien interesantes como la aludida y las relacionadas con el crédito privado y las finanzas prebancarias las dejo planteadas para que, posiblemente en un próximo número del Anuario del Centro de Estudios Históricos, quizás otros autores puedan dilucidar.

Resulta un motivo de satisfacción comprobar que una vez más un artículo en cuya realización no se propuso analizar determinadas problemáticas, permite la posibilidad de nuevos planteos y posibilidades de investigación.

Cubriendo los primeros quinquenios del siglo XIX, en relación a las finanzas bancarias, Andrés Regalsky aporta un meduloso análisis en el que examina la experiencia del Banco Francés del Río de la Plata, como participe financiero en diversas empresas de carácter industrial.

Tentativa bancaria por demás interesante, en la que el autor ensaya una evaluación de sus resultados, no sin antes dejar de transitar los afanes evidenciados por los intereses puestos en juego por grupos determinados involucrados no sólo en la banca, sino también en los ferrocarriles y en los rubros de la electricidad, el sector inmobiliario y la agroindustria.

Peculiarmente referido a este último sector, el estudio de Noemí Girbal caracteriza las relaciones entre el gobierno de Juan Perón y el cooperativismo rural. Lo estructura basándose en el análisis de la evolución financiera vinculada al cooperativismo agrario.

Profundiza el análisis, trasuntando las relaciones -a veces tensas- que mantuvo el gobierno peronista con aquel sector y en los reclamos formulados por las sociedades cooperativas para asegurar la libre comercialización de la producción, complicada por los altos costos tarifarios cobrados en concepto de almacenamiento y transporte de granos. Por otro lado, en los embates de la descapitalización que soportaban los sectores productivos ante un proceso de inflación creciente.

En este dossier se presentan diversos problemas de base financiera a través de distintas épocas, a lo largo de un siglo, desde mediados del diecinueve hasta culminar el gobierno peronista del siguiente período.

A la vez se pone a consideración temáticas que permiten otros análisis practicados desde enfoques diferentes partiendo de circunscripciones regionales en que estas temáticas fueron o poco abordadas.

Considero que el logro de las expectativas puestas en despertar el interés de los colegas por aportar nuevos estudios, congratularía nuestros afanes por profundizar los conocimientos de la historia económica argentina.